
 

 

COMPTE-RENDU DE LA RÉUNION BUREAU DU COREVIH DE BRETAGNE 
 
 

 
 

Lundi  11 septembre 2017 de 18h à 19h30 – Conférence téléphonique 
 

ORDRE DU JOUR :  
 

 Validation du compte-rendu du 26 juin 2017 

 Information sur les mouvements de personnel du COREVIH 

 Epidémie d’hépatite A chez les HSH en France et en Bretagne : information et actions 

du COREVIH (mail adressé en parallèle) 

 Point participations à la réunion « Améliorer la lutte contre les IST chez les jeunes…» du 

CNS, à la SFLS et la JEALS 

 Mise en œuvre des 5 groupes de travail (fiches jointes) 

 Retour rencontre ARS/COREVIH: avis sur le schéma de la coordination  

régionale Santé Sexuelle 

 Relations COREVIH – Associations Trans 

 Calendrier 1er semestre 2018 : 

* Rencontres du Mont St-Michel 
* Journée patients 
* Colloque trans 
* Post-Croi 
* Journée du COREVIH (Ethique…) 
* Dates des plénières à fixer 

 Questions diverses 
 
 

Étaient présents : ARVIEUX Cédric, DE ST MARTIN Luc, GUERDAT Gérald, KAUPE Marianne, LAVIGNE Morgane,  
LE CLEZIO Bruno 
 
Personnel du COREVIH : CHANVRIL Hadija, DUCEPT Myriam 
 
Étaient excusés : DREVILLON François-Baptiste, MANISCALCO Eric, POINSIGNON Yves. 
 

 

Validation du compte-rendu du 26 juin 2017 
 

DISCUSSION Le compte-rendu est validé à l’unanimité. 

CONCLUSIONS  

MESURES A PRENDRE PERSONNE RESPONSABLE 
DELAI A 

RESPECTER 

Mise en ligne sur le site internet Myriam Ducept Dès que possible 

 
 

Information sur les mouvements de personnel du COREVIH 
  

DISCUSSION 

Cédric Arvieux informe que les nouvelles Techniciennes d’Etudes Cliniques (TEC) ont pris leurs fonctions le lundi 4 
septembre dernier. Jennifer Rohan les forme jusqu’au 15 septembre et quittera ensuite le COREVIH. 
 
Les fonctions des TEC seront réparties différemment : 
Magali Poisson se chargera de St Brieuc et  Rennes. 
Camille Guennoun de Rennes, St Malo et Pontivy. Elle sera aussi en charge des réunions de RCP chaque mois.  



Autre mouvement transitoire important : Halima Campeaux, secrétaire à 50% au COREVIH est en formation longue 
jusqu’à fin juin 2018 ; à raison de 3 jours tous les 15 jours, sans compter les périodes de stage. Elle sera présente sur 
un « petit mi-temps » durant cette période. Elle est aussi à 50% sur le Centre de Référence des Maladies Ostéo 
articulaires (CRIOGO). Son remplacement va être organisé, le financement est prévu pour recruter quelqu’un pour la 
remplacer sur cette période.  
 

CONCLUSIONS 
Arrivée de Magali Poisson et Camille Guennoun, TEC au Corevih en remplacement de Jennifer Rohan et Charlotte Cameli. 
Halima Campeaux sera en formation jusqu’en juin 2018, son remplacement va être organisé. 

MESURES A PRENDRE PERSONNE RESPONSABLE 
DELAI A 

RESPECTER 

Organiser le remplacement Halima ainsi que le financement 
pour recruter quelqu’un sur cette période. 

Cédric Arvieux Dès que possible 

 
 

Epidémie d’hépatite A chez les HSH en France et en Bretagne :  

information et actions du COREVIH 
   

DISCUSSION 

Une épidémie d’Hépatite A, débutée depuis plusieurs mois est active essentiellement dans le sud-est, le nord et dans la 
région parisienne ; c’est une épidémie européenne. Il a été constaté une augmentation des cas en fin de premier 
semestre en Bretagne.  
En parallèle, il y a une rupture quasi-complète de vaccins hépatite A, il n’y en a plus en ville, il en reste un peu dans les 
hôpitaux et dans les conseils départementaux. Cette pénurie ne permet pas de faire de la vaccination généralisée 
comme il serait souhaitable de le faire.  
 
L’ARS Bretagne a interrogé le COREVIH sur les actions à réaliser sur cette question. 
 
Quelles actions le COREVIH peut –il mener ? Quel type d’information ?... 
 
Luc de St Martin : information à donner aux médecins qui prennent en charge les patients VIH en fonction de leur 
résultat vaccinal. 
 
Cédric Arvieux : Suite à l’alerte de l’ARS, les TEC ont recherché cet été les patients VIH qui n’avaient pas d’anticorps 
anti-VHA. Ces patients sont suivis en milieu hospitalier, ils vont être pris en charge et vaccinés car ils sont dans le 
groupe des personnes prioritaires en cette période de pénurie. Pour le rappel de vaccination, il est important d’informer 
qu’il sera effectué un peu plus tard que les 6 mois habituels recommandés, lorsque le vaccin sera de nouveau 
disponible de façon normale. 
 
Il faudrait voir également ce qu’il est possible de faire au-delà des patients suivis pour le VIH.  
 
Gérald Guerdat : Au regard de la pénurie de vaccination, il parait important de transmettre une information sur la 
connaissance de l’Hépatite A en milieu HSH : établissements de consommation sexuelle, lieux de rencontre. Rappeler 
les modes de transmission et d’informer sur les contacts possibles (associations, CeGIDD). Penser aussi au public 
migrant. 
 
Cédric Arvieux précise que les migrants d’Afrique sont le plus souvent naturellement immunisés contre l’hépatite A. Sur 
l’Europe de l’Est on est à 80-90% de la population immunisée dans l’enfance.  
Le vaccin reste disponible pour la population cible, HSH, il est possible de faire la promotion de la vaccination. Si les 
patients viennent en CeGIDD ou en milieu hospitalier, ils sont à risque et donc seront pris en charge. 
 
Bruno Le Clézio : Il est important de transmettre l’info par un visuel (affiche) pour les lieux de consommation sexuelle. 
 
Hadija Chanvril : le COREVIH Paca-Est travaille sur un projet de communication, voir ce qui est fait du côté de l’Enipse. 
Il est également important de communiquer sur les modes de transmission (règles d’hygiène). 
 
Cédric Arvieux rappelle que ce n’est pas une maladie grave chez la population qui nous concerne, elle peut être grave 
chez les personnes âgées ou fortement immunodéprimées. Le vaccin est très efficace. 
 
Actions à mener :  
 

- Cédric contacte le président du COREVIH PACA-EST ainsi que Santé Publique France pour savoir s’ils ont du matériel 
de communication.  

- Hadija voit avec Eric Maniscalco pour l’ENIPSE. 
- Gérald et Bruno  auprès d’Aides au niveau national. 



L’information sera également transmise : 
- - Lors de la réunion de tous les militants bretons à Aides le week-end du 16-17 septembre. 
- - Lors de la journée des CeGIDD, le 26 septembre. 

 

CONCLUSIONS 
Faire le tour des outils de communication déjà existants sur le sujet et évaluer ce qui serait possible de faire en 
Bretagne. Les messages essentiels : Vaccination / règles d’hygiène. 

MESURES A PRENDRE PERSONNE RESPONSABLE 
DELAI A 

RESPECTER 

Contacter le Président du COREVIH PACA-EST et Santé 
publique France. Communiquer lors de la Journée du 
COREVIH le 26/09. 

Contacter l’ENIPSE. 

Contacter AIDES national et communiquer lors du week-
end Aides régional. 

C. Arvieux 
 

H. Chanvril 
 

G. Guerdat / B. Le Clézio 

Dès que possible 

 
 

Point participations à la réunion « Améliorer la lutte contre les IST chez les jeunes…»  

du CNS, à la SFLS et la JEALS 
  

DISCUSSION 

Réunion « améliorer la lutte contre les IST chez les jeunes » : 18 sept. 2017 : Hadija Chanvril y participe, elle 
fera un retour lors de la prochaine réunion de Bureau. 
 
SFLS : participation de Morgane Lavigne, François Baptiste Drévillon, Bruno Le Clézio, Gérald Guerdat, Cédric 
Arvieux et l’équipe du COREVIH. 
 
JEALS : participation de Morgane Lavigne, Cédric Arvieux, Hadija Chanvril. 
 
Journée des IDE : participation de François Baptiste Drévillon. 

CONCLUSIONS  

MESURES A PRENDRE PERSONNE RESPONSABLE 
DELAI A 

RESPECTER 

   

 

 

Mise en œuvre des 5 groupes de travail 
  

DISCUSSION 

Point sur l’avancée de la mise en œuvre des 5 groupes de travail créés lors de la réunion plénière du 5 juillet dernier. 
 

 Prévention Intégrée / référent bureau : G. GUERDAT 

 

Fixer une date de réunion de travail prochainement. 
 
Hadija Chanvril : Revoir les objectifs pour en définir de plus opérationnels, les actions seront lancées ensuite. 
Découpage de la stratégie au niveau régional, il est important de définir qui fait quoi dans les champs d’intervention.  
 
Une rencontre Myriam Besse/ Hadija Chanvril / Gérald Guerdat sera fixée avant fin septembre, elle permettra de 
redéfinir les objectifs opérationnels.  
 

Luc de St Martin demande si le groupe « prévention intégrée », inclue la prévention en milieu scolaire.  
 
Cédric Arvieux : Ce sera sans doute une thématique portée par le groupe « Vie affective et Vie sexuelle » de l’ARS où le 
COREVIH sera représenté plutôt qu’un groupe spécifique du COREVIH.  
Référents : Luc de St Martin et Marianne Kaupe, pour le COREVIH au sein du groupe VAS 
 

 
 Transidentité / référent bureau : B. Le CLEZIO 

 
Réunion s’est tenue courant juillet pour amorcer la préparation du colloque Transidentité qui se tiendrait la 2ème 
quinzaine de mars 2018. Un annuaire ressources sera à composer à l’occasion de ce colloque.  



La première réunion de travail téléphonique  se tiendra le 2/10 à 19h.  
 
Par ailleurs, le réseau des médecins souhaitant s’organiser pour la  prise en charge du parcours Trans s’est réuni pour 
la première fois courant juin, Cédric participera à la deuxième réunion le 20/09. Il expliquera ce que le COREVIH peut 
apporter à ce réseau.  
 

 Qualité de vie / référent bureau : Morgane Lavigne 

 

Organisation de la journée Patients 2018 : elle se tiendra le 17 février 2018 à Lorient avec pour thématique la santé 
sexuelle. 
Un questionnaire destiné aux patients a été envoyé aux associations et aux services des CH. Retour des questionnaires 
pour le 31 octobre.  
 
Un questionnaire des données sociales sera aussi élaboré.  
Le groupe de travail « Journée patients » sera élargi aux personnes chargées des données sociales, notamment les 
Assistantes sociales.  
 
Hadija Chanvril va prochainement prendre contact avec Morgane Lavigne pour constituer le groupe et pour fixer une 
date de réunion. 
 
Prochaine réunion de travail : 13/10 à  Lorient. 
 
Luc de St Martin suggère de penser à faire un questionnaire « qualité de vie » à transmettre aux partenaires. Cela 
permettra d’obtenir des infos intéressantes sur les patients et leur qualité de vie par le regard de leur partenaire. 
Cédric Arvieux pense que cela peut faire l’objet d’une journée entière de réflexion. 
 

 CeGIDD & Epidémio /référent bureau : Cédric Arvieux 
 
Pilote : MC Le Martelot / CeGIDD Lorient. 
Cédric Arvieux contacte M.C Le Martelot pour fixer une date de réunion de travail afin que le groupe se mette en route. 
La première action portera sur les actions de formation à mener. 
Une date de réunion de travail pourrait être annoncée lors de la journée du 26 septembre. 
 

 Addictions /référent bureau : Eric Maniscalco 
 
Hadija Chanvril va prendre contact avec Eric Maniscalco et JP Poras pour retravailler les objectifs afin qu’ils soient 
davantage opérationnels. 
 
Un calendrier de l’ensemble des réunions des groupes de travail sera établi. 
 
Luc de St Martin : Qu’en est-il de la commission recherche ? Il se propose de faire le lien et être le référent pour le 
bureau. 
 
Luc de St Martin : Importance de s’intéresser à la filière psychiatrie et maladie chronique. Il faudrait qu’il y ait un membre 
du COREVIH présent sur ces questions à l’ARS.  
 
Cédric Arvieux : Le constat effectué est que le peu de décès, de perdue de vue, sont liés à la pathologie psychiatrique 
dans le VIH. Autrefois, il y avait une commission Psy/Sida, mais elle n’est pas ou peu opérationnelle dans les différentes 
structures concernées. Contacter les réseaux de psychiatres. Voir en parallèle si l’ARS est chargée de cette 
problématique ou si c’est un autre organisme. 
 
Bruno Le Clézio travaille à l’EPSM Morbihan. Le suivi des personnes VIH peut être une porte d’entrée. Recenser ce qui 
existe en termes de comités dans les structures psychiatriques. Recenser les besoins dans les services. Le COREVIH 
doit être le relais des personnes suivies et des médecins. L’EPSM est intéressé par ce que le COREVIH peut apporter. 
Une réunion du comité a lieu prochainement ; il informera que le COREVIH est à l’écoute de ces problématiques. 
B. Le Clézio se charge de ce dossier et fera un retour dans un prochain bureau.  
 
Hadija Chanvril propose de voir également avec la coordinatrice santé mentale du comité Sida.  

 

CONCLUSIONS 
Les différents groupes de travail constitués lors de l’assemblée plénière du 5 juillet sont en ordre de marche. Plusieurs 
actions sont déjà en cours.  

MESURES A PRENDRE PERSONNE RESPONSABLE 
DELAI A 

RESPECTER 

Des points sur leur avancée seront faits à chaque réunion 
de bureau. 

Référents thématiques/H. Chanvril  



 

Retour rencontre ARS/COREVIH : avis sur le schéma de la coordination  

régionale Santé Sexuelle 

 C. ARVIEUX 

DISCUSSION 

Avis des membres du bureau sur le Schéma sur la coordination régionale Santé sexuelle élaborée par l’ARS : 
 
Pour la majorité des membres du bureau, ce schéma n’est pas clair.  
 
Cédric Arvieux demande aux membres du bureau de regarder et d’analyser ce schéma dans le détail. L’important est de 
voir si dans ce qui est fléché pour le COREVIH parait correct, s’il manque des éléments ou si des missions ne sont pas 
de notre ressort.  
Analyser également les missions du Pôle de Coordination. Répondre d’ici une dizaine de jours par mél à l’ensemble des 
membres du bureau. Les remarques seront transmises à l’ARS lors de la prochaine réunion sur le sujet, le 12 octobre.  
 
Concernant le PRS : Les fiches thématiques (hépatites, IST, IVG) du PRS sont en cours d’écriture de la part de l’ARS. 
Hadija Chanvril rappelle le contexte d’élaboration de ce schéma de coordination régionale de santé sexuelle : 
Auparavant, il existait une coordination régionale portée par le Pôle de coordination en santé sexuelle, le COREVIH 
ainsi que le groupe régional « vie affective et vie sexuelle » de l’ARS. L’idée est d’avoir un schéma clair des missions de 
chaque partenaire au niveau régional. 

CONCLUSIONS 
Les membres du bureau sont invités à analyser le schéma de coordination régionale en santé sexuelle et à faire 
leurs retours dans les 10 jours. Les remarques seront transmises à l’ARS lors de la prochaine réunion, le 12/10. 

MESURES A PRENDRE PERSONNE RESPONSABLE 
DELAI A 

RESPECTER 

Relecture et analyse du Schéma de Coordination en 
Santé sexuelle par les membres du bureau.  

C. Arvieux 10 jours 

 

Relations COREVIH – Associations Trans 

  

DISCUSSION 

Souhait du COREVIH de travailler avec l’ensemble des partenaires. Cependant, difficulté de travailler et à communiquer 
avec l’association Ouest Trans. Opposition systématique à tout ce qui n’a pas été décidé par eux. Réunion avec le 
réseau des médecins spécialisés le 20 septembre.  
Suite à une sollicitation de rendez-vous avec l’association Ouest Trans, une rencontre a eu lieu le 20 juillet en présence 
de M. Besse pour expliquer la méthodologie de travail du COREVIH, et en même temps pour connaitre le 
fonctionnement de cette association. L’idée de cette rencontre a été de les inciter à « venir vers » pour que leurs 
questions soient prises en compte. 
 
H. Chanvril rappelle qu’il est important de les intégrer aux réflexions, sinon ils risquent desservir les personnes au 
niveau prise en charge au niveau territorial.  

CONCLUSIONS Souhait du COREVIH de travailler avec l’ensemble des partenaires. 

MESURES A PRENDRE PERSONNE RESPONSABLE 
DELAI A 

RESPECTER 

   

 

Calendrier 1er semestre 2018 
  

DISCUSSION 

Calendrier 2018 
 
Rencontres du Mont St Michel : C’est une manifestation destinée au personnel médical sur des thématiques médicales 
et épidémiologiques. Ces rencontres sont organisées en alternance avec la Normandie. La prochaine édition doit être 
organisée par le COREVIH Normandie, mais compte tenu de leur restructuration, rien n’est avancé pour le moment. 
Cédric relance les responsables du COREVIH Normandie. 

 
Journée Patients : samedi 17 février à Lorient. 
 
Journée Transidentité : Autour de la journée de visibilité du 31 mars. 
 
Post CROI : Retour d’informations sur le congrès américain du VIH, la CROI. Cette réunion est organisée chaque année 
la veille au soir de la journée annuelle du Corevih, pour éviter des déplacements multiples.  
 
 



Journée annuelle du COREVIH : Thématique 2018 : l’éthique. La discussion sera amorcée lors de la journée du 26 
septembre.  
Par rapport aux acteurs qui ont été identifiés comme experts dans le domaine (éthique pour les soignants et ’éthique en 
santé sexuelle), l’idée est de définir quelles sont leurs disponibilités et fixer la date de la journée annuelle en fonction de 
cela. La période qui va leur être proposée sera du 9 au 21 avril.  
Cédric Arvieux prend rapidement contact avec les personnes repérées.  
 
Réunion plénière : St Brieuc - mercredi 14 mars / Centre Gériatrique des Capucins. Une autre réunion plénière sera 
fixée courant juin. 
 
Prochaine réunion de bureau le 9 octobre à 18h. 

 

CONCLUSIONS 
Les évènements du premier semestre 2018 sont programmés. 
 

MESURES A PRENDRE PERSONNE RESPONSABLE 
DELAI A 

RESPECTER 

C. Arvieux prend contact avec les experts de l’éthique 
pour la journée annuelle afin de fixer définitivement la 
date. 

C. Arvieux Dès que possible. 

 

 

 

 

 

Prochaine réunion de bureau le lundi 9 octobre 2017 à 18h en réunion téléphonique. 


